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ОФИЦИАЛЬНО

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ ОПЕРАТИВНОЕ СОВЕЩАНИЕ: 
ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ ВОССТАНОВЛЕНО

СОЦИУМ

УСПЕХСТИХИЯ     

Курорт Эльбрус переходит на летний режим

Стоит отметить, что в этом году он был ре-
кордно долгим – целых 240 дней, с 7 ноября 
по 4 июля. Во многом этому способствовали 
погодные условия – Эльбрус порадовал 
любителей зимних видов спорта снежной 
погодой, а сотрудники курорта сделали всё, 
чтобы обеспечить комфортное пребывание 

гостей на трассах. Теперь же курорт перехо-
дит на летний режим – горнолыжные трассы 
закрываются, а билеты на подъёмник можно 
приобрести по специальным летним тарифам 
в кассах курорта и на официальном сайте в 
онлайн-режиме. 

Оксана СОКОЛОВА

В оперативном совеща-
нии, которое провёл Глава 
КБР Казбек Коков с главами 
администраций муниципаль-
ных образований,  принял 
участие первый заместитель 
начальника Главного управ-
ления МЧС России по КБР 
Михаил Чёрный.

На нём обсуждался ход 
работ по ликвидации по-
следствий неблагоприятных 
погодных явлений на терри-
тории республики за послед-
ние сутки.

По сообщению Михаила 
Чёрного, вследствие шква-
листого ветра и обильных 

осадков отключения электро-
энергии произошли во всех 
муниципальных районах. В 
работе  задействованы все 
силы и средства МЧС и му-
ниципальных образований. 
Он также напомнил, что 
штормовое предупреждение 
не снято, в ближайшие двое 
суток можно ожидать по-
вторения неблагоприятных 
природных явлений.

Главы администраций му-
ниципальных образований 
проинформировали, что ра-
боты по ликвидации послед-
ствий ведутся с ночи. Подача 
электричества в населённых 
пунктах практически восста-
новлена, завершаются рабо-
ты в с. Атажукино и г. Наль- 
чике, где ещё могут быть 

отключения отдельных участ-
ков из-за ремонтных работ. В 
районах работают  комиссии 
по уточнению объёмов ущер-
ба, нанесённого зданиям.

В Нальчике  повалено 
больше пятидесяти дере-
вьев, службы ЖКХ оператив-
но расчищают территории. В 
Эльбрусском районе в посёл-
ке Нейтрино был занесён уча-
сток автодороги Прохладный 
– Баксан – Эльбрус длиной 
около 20 метров. Движение 
уже восстановлено.

Глава КБР Казбек Коков 
поручил усилить работу по 
ликвидации последствий 
стихии и сохранять всем 
экстренным и жизнеобеспе-
чивающим службам повы-
шенную готовность.

Другим важным пунктом 
повестки на оперативном 
совещании был вопрос 
иммунизации населения  
республики против корона-
вирусной инфекции. Ми-
нистр здравоохранения 
КБР Рустам Калибатов со-
общил, что на сегодняшний 
день вакцинацию прошли 
77091 человек, ревакцини-
ровано 42579. В республику 
поступают новые партии 
препаратов, без выходных 
работает 51 прививочный 
пункт. В госпиталях полу-
чают лечение 460 человек, 
коечный фонд госпиталей 
составляет 580 единиц, за 
последние сутки выявлено 
46 заражённых коронави-
русной инфекцией.

Как он сообщил на организо-
ванной по этому поводу пресс-
конференции, подобные операции 
часто проходят сложно. Опухоль 
проросла в нижнюю полую вену. 

«Операция прошла штатно, без 
осложнений и заняла 2 часа 20 ми-
нут. Кровопотеря пациента состави-
ла 100-150 мл. В данный момент он 
находится в реанимации. Реабилита-

ция, думаю, пройдёт быстро, после 
чего начнём разрабатывать способы 
терапии», – сообщил профессор Тер-
Ованесов.

Он подчеркнул, что операция 
была проведена на оборудова-
нии Кабардино-Балкарского онко-
диспансера, отметив оснащение 
операционной и инструментарий, 
дающие возможность для оказания 

высокотехнологичной медицинской 
помощи.

Что касается обеспеченности 
лекарственными препаратами и 
квалификации региональных вра-
чей, Михаил Тер-Ованесов выразил 
мнение, что проблемы обеспечен-
ности препаратами существуют 
повсеместно: «Специалисты имеют 
достаточную квалификацию, по-

Профессор Михаил Тер-Ованесов 
провёл в Нальчике сложную операцию

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

нимают потребности пациентов 
диспансерной группы в препаратах. 
Безусловно, существуют сложности. 
Но так работают все клиники всех 
городов России. Поставки препара-
тов могут задерживаться по разным 
причинам. Однако эти вопросы воз-
никают повсеместно».

(Окончание на 2-й с.)

ПРЕОДОЛЕНИЕ

 
 

Крылья её души

Ася не производит впечат-
ление человека беспомощ-
ного, и это в первую очередь 
заслуга её родителей. Они 
воспитывали старшую дочь 
наравне с младшими детьми, 
не делая скидок на болезнь. 

– У меня большая и друж-
ная семья: родители, три 
сестры, племянники. Это кры-
лья моей души и моё самое 
главное богатство, – улыбается 
Ася. – Я никогда не чувство-
вала себя ущербной. Чрез-
мерная забота губит ребёнка. 
Она делает его закомплексо-
ванным и слабым. Сейчас я 
живу одна и полностью себя 
обслуживаю. Это мой свобод-
ный и сознательный выбор. 
Мне приятно чувствовать себя 
самостоятельным человеком. 
Это повышает самооценку и 
придаёт решимости. 

По мнению Аси, навыки, 
заложенные в детстве, прин-
ципиально важны. Они фор-
мируют характер, ответствен-
ность и уверенность в себе. 
Родители, к сожалению, не 
вечны, и дети с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
должны быть готовы к само-
стоятельной взрослой жизни. 

Ариужан Маммеева награждена  дипломом 
второй степени  всероссийского конкурса

О масштабности и зна-
чимости конкурса говорит 
тот факт, что его организа-
торами выступили комитет 
Государственной Думы по 
федеративному устройству 
и вопросам местного само-
управления, автономная не-
коммерческая организация 
«Институт развития местных 
сообществ», Общественная 
палата Российской Федера-
ции, ФГБУ «Институт рос-
сийской истории Российской 
академии наук».

На конкурс поступило более 
1514 работ от 2500 участников 
из 82 субъектов РФ. В очном 
этапе приняли участие 234 
конкурсанта и 180 научных 
руководителей.

В числе победителей ока-
залась и представительница 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики, методист Дома дет-
ского творчества Черекского 
района Ариужан Маммеева, 
она удостоена Диплома II сте-

пени Всероссийского конкур-
са в номинации видеоролик 
«Добрососедские отношения» 
за исполнение горской песни 
с символичным названием  
«Два крыла». 

– Инициатива участия в 
данном конкурсе исходила от 
заместителя главы местной 
администрации нашего рай-
она Тарезы Эфендиевой, – 
рассказала Ариужан. – А сам 
конкурсный проект я готовила 
под руководством директо-
ра районного Дома детского 
творчества Марианны Жубо-
евой. 

Мы долго готовились и 
долго шли к этому успеху – на 
заочный этап ушёл почти год. 
Большую поддержку оказал 
глава администрации района 
Борис Муртазов, администра-
ция района спонсировала мою 
поездку в Москву.

Наш видеоролик, где я 
рассказала через песню о 
братских добрососедских от-

ношениях между жителя-
ми Черекского и Зольского 
районов, которые являются 
побратимами уже на протя-
жении ряда лет, понравился 
и членам жюри, и конкурсан-
там. Песня написана Амиром 
Куловым и Ратмиром Куш-
ховым и посвящена много-
вековой дружбе кабардинцев 
и балкарцев. Мы красиво 
оформили этот видеоролик 
с оригинальным националь-
ным колоритом и направили в   
Москву, а во время подве-
дения итогов я ещё вживую 
спела перед членами жюри, 
сделав предисловием своего 
выступления известное сти-
хотворение Кайсына Кулиева 
«Мир и радость вам, живу-
щие…»

Словом, получилось так, 
что я представляла на этом 
конкурсе не только Черекский 
район, но также и наших по-
братимов – Зольский район.

(Окончание на 2-й с.) 

Жилищно-коммунальные службы 
оказались готовы к непогоде

Город Нальчик: повалено больше 
пятидесяти деревьев, зафиксирова-
ны многочисленные обрывы линий 
электропередачи. В полной готов-
ности находились все коммунальные 
службы, весь коллектив МСДП «Гор-
зеленхоз», ночью в городе работали 
три спасательных отряда, четыре 
экипажа пожарных. Благодаря этому 
основная часть обрывов электро-
сетей была восстановлена ночью, 
а уборкой поваленных деревьев и 
разбором завалов коммунальные 
службы занимаются до сих пор. Оце-
нивается ущерб, нанесённый  здани-
ям, у которых повреждена кровля.

Эльбрусский район справился с 
последствиями ещё до наступления 
утра: на 83-м километре дороги 
Прохладный – Баксан – Эльбрус в 
районе посёлка Нейтрино занесло 
селевым потоком участок шириной 
20 метров, который оперативно был 
расчищен, автомобильное движение 
восстановлено.

В Баксанский район стихия особых 
разрушений не принесла, в течение 
ночи и начала дня было восстанов-
лено электроснабжение в селении 
Атажукино и некоторых других на-
селённых пунктах.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Наутро Глава Кабардино-Балкарии 
провёл в режиме видеоселекторной 
связи оперативное совещание с 
руководителями муниципалитетов, 
оперативных служб, в ходе которого 
была сформирована полная картина 
последствий урагана, ход и направле-

ния работы дорожных и коммуналь-
ных служб, подразделений ГУ МЧС 
по КБР. Основная проблема, которую 
оставили после себя грозовой фронт 
и ураган, – обрыв линий электропере-
дачи: в целом по республике с отклю-
чением электричества столкнулись 

4758 участков домовладений, кроме 
того, были повалены деревья и сор-
ваны крыши с некоторых строений.

Далее мы приводим данные о 
последствиях разгула стихии по рай-
онам по сообщениям пресс-служб 
администраций муниципалитетов.

Ася родилась здоровым 
ребёнком, но в три месяца 
перенесла поствакцинальный 
полиомиелит. Передозировка 
прививки повлекла за собой 
полный паралич. Благодаря 
усилиям родителей, многие 
функции удалось восстано-
вить, но в 13 лет у девочки 

развился сколиоз 4-й степе-
ни. Коррекцию позвоночника 
делали в Германии в универ-
ситетской клинике Дюссель-
дорфа. Операции проходили 
в три этапа и были сложными 
и многочасовыми.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова 
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В работе совета принял 
участие Глава Адыгеи Мурат 
Кумпилов. Он отметил важ-
ную роль МЧА в сохранении 
стабильности, межнациональ-
ного и межконфессионального 
согласия:

– МЧА накоплен большой 
опыт в выстраивании долго-
срочной политики, направлен-
ной на укрепление единства 
адыгского народа, рост на-
ционального самосознания, 
воспитание у подрастающего 
поколения традиционной си-
стемы духовно-нравственных 
ценностей.

Руководитель региона также 
отметил, что традиционные 
ценности черкесской культуры 
– почитание старших в семье, 
соблюдение норм и правил 

Традиционные ценности объединяют адыгов 
всего мира независимо от места жительства

адыгагъэ, адыгэ хабзэ – не 
только объединяют всех ады-
гов независимо от места их 
проживания, но и являются 
основой развития адыгского 
народа.

– Мы должны словом и 
делом помогать упрочить ве-
личие нашей страны, мирным 
трудом уверенно вести её к 
процветанию, укреплять наше 
единство – единство многона-
циональной России, – сказал 
Мурат Кумпилов.

Указом Главы Адыгеи пре-
зидент МЧА Хаути Сохроков 
отмечен  высшей наградой 
республики – медалью «Слава 
Адыгеи». Мурат Кумпилов по-

желал руководителю ассоци-
ации здоровья и дальнейшей 
успешной работы.

Хаути Сохроков подчеркнул, 
что чувствует большую ответ-
ственность перед республикой 
и её многонациональным на-
родом.

Члены совета МЧА обсудили 
проблемы развития адыгской 
(черкесской) культуры и ход 
подготовки к XIII конгрессу 
МЧА. В числе тем для обсужде-
ния были внесение изменений 
и дополнений в устав ассоциа-
ции; организация празднова-
ния Международного дня ады-
гов и 30-летия МЧА; подготовка 
курсов дистанционного обуче-

ния представителей зарубеж-
ной адыгской диаспоры родно-
му и русскому языкам; издание 
сборника «МЧА. Партнёрство 
адыгских (черкесских) обще-
ственных организаций»; отдых 
детей соотечественников в дет-
ских оздоровительных лагерях 
Адыгеи, Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии и Красно-
дарского края.

В работе совета приняли 
участие  представители Адыгэ 
хасэ из Адыгеи, КБР, КЧР, Се-
верной Осетии-Алании, Крас-
нодарского и Ставропольского 
краёв, а также Иордании, Тур-
ции и Сирии. 

Ольга КЕРТИЕВА

В интересах 
машиностроительного 

производства

СОГЛАШЕНИЕ 
КАК РЕЗУЛЬТАТ 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Подписание документа 

стало результатом взаимо-
действия двух общественных 
структур по организации и 
проведению региональных 
чемпионатов по стандартам 
WorldSkills – основанной в 
1946 году международной 
некоммерческой ассоциа-
ции, целью которой является 
повышение качества под-
готовки кадров по рабочим 
специальностям и популяри-
зация этих профессий среди 
молодёжи. Основной инстру-
мент данной организации, в 
деятельности которой при-
нимают участие 80 стран,  
– соревнования, участники 
которых демонстрируют про-
фессиональное мастерство, 
причём лучшие из них полу-
чают предложения от пред-
приятий-работодателей.

С 2017 года представи-
тели Кабардино-Балкарии 
участвуют в региональных 
чемпионатах, выступают на 
национальных чемпиона-
тах по профессиональному 
мастерству, где студенты 
колледжей, лицеев, учи-
лищ, техникумов борются 
за право стать лучшими, 
демонстрируя профессио-
нальные навыки по раз-
личным специальностям: 
плиточник-облицовщик, си-
стемный администратор, 

web-дизайнер, каменщик, 
электрик, сварщик, портной, 
модельер, повар, парикма-
хер, спасатель, инструктор 
по горному туризму и др.

В программу чемпионатов 
«Молодые профессионалы» 
входят деловые встречи 
представителей федераль-
ных и региональных органов 
государственной власти, 
общественных структур, на 
которых обсуждаются акту-
альные вопросы профессио-
нальной ориентации и под-
готовки кадров в современ-
ных условиях регионального 
рынка труда.

ДИКТУЕТ РЫНОК ТРУДА
В состав сборных команд 

входят студенты учреждений 
среднего профессиональ-
ного и высшего образова-
ния. К примеру, в 2018 году 
педагогический колледж 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного университе-
та им. Х.М. Бербекова стал 
участником государственно-
го эксперимента по внедре-
нию новой формы итоговой 
аттестации – студенты сдали 
пробный демонстрацион-
ный экзамен по стандартам 
WorldSkills Russia. В насто-
ящее время студенты всех 
четырёх колледжей КБГУ и 
будущие педагоги, получа-
ющие высшее образование, 
участвуют в этом процессе. 
Результаты экзамена зано-

сятся в информационную 
базу Министерства образо-
вания и науки РФ, к которой 
имеют доступ работодатели, 
HR-менеджеры, занимаю-
щиеся подбором специали-
стов с нужными навыками и 
уровнем квалификации.

В демонстрационных 
экзаменах по стандартам 
WorldSkills Russia в 2021 
году также участвовали сту-
денты, обучающиеся по 
некоторым специальностям 
в Кабардино-Балкарском 
колледже «Строитель» и дру-
гих учреждениях среднего 
профессионального обра-
зования  Министерства об-
разования, науки и по делам 
молодёжи КБР.

УКРЕПЛЯЯ СВЯЗИ 
С РАБОТОДАТЕЛЯМИ
Кабардино-Балкарское 

отделение СоюзМаш России 
и  Региональный координа-
ционный центр движения 
«Молодые профессионалы 
(WorldSkills Russia)» в КБР 
определили в заключённом 
соглашении основную цель 
дальнейшего сотрудниче-
ства: расширение возмож-
ностей учреждений профес-
сионального образования 
путём привлечения заинте-
ресованных предприятий 
к программам подготовки 
студентов и мероприятиям 
движения «Молодые про-
фессионалы».

 «Речь идёт об актуали-
зации учебных программ, 
содействии техническому и 
технологическому обеспече-
нию учебного процесса, де-
монстрационных экзаменов 
и региональных чемпиона-
тов, а также об организации 
практических занятий на 
производстве, – пояснил 
заместитель председателя 
СоюзМаш КБР Анзор Тхамо-
ков. – Дальнейшее сотруд-
ничество позволит укрепить 
связь между студентами, 
учебными заведениями и 
потенциальными работода-
телями. Молодые люди будут 
понимать перспективы выбо-
ра той или иной профессии, 
заводы смогут формиро-
вать кадровый потенциал, а 
учебные заведения успешно 
реализовывать образова-
тельные услуги.

На сегодняшний день сов-
местная работа ведётся по 
профессиям, связанным с 
электроникой и сварочными 
технологиями. В частности, 
студенты  Кабардино-Бал-
карского колледжа «Стро-
итель», на базе которого 
действует региональный 
центр WorldSkills, имеют 
возможность получать прак-
тические навыки в цехах 
ПАО «Телемеханика», обо-
рудованных станками с ЧПУ 
и другой современной техни-
кой. По сути, предприятиям 
приходится самостоятельно 
восстанавливать систему, 
которая прежде действо-
вала в нашей стране, – вы-
страивать взаимодействие с 
учебными заведениями для 
подготовки необходимых 
кадров. Следуя принципу 
«от простого к сложному, от 
малого к большому», регио-
нальное отделение Союза 
машиностроителей (vk.com/
souzmashkbr, facebook.
com/souzmashkbr) рас-
ширяет спектр контактов 
потенциальных работодате-
лей с учреждениями обра-
зования.   Предприятия мо-
гут получить конкурентное 
преимущество, если будут 
развивать соответствую-
щие сегодняшним вызовам 
направления, оснащаться 
современным технологи-
ческим оборудованием и 
привлекать высококвалифи-
цированные кадры. 

Ирина БОГАЧЁВА

м

Профессор Михаил Тер-Ованесов 
провёл в Нальчике сложную операцию

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Он заявил также, что паци-

енты, в том числе первичные, 
получают полноценную по-
мощь: «Перед началом ле-
чения проводится консилиум 
с участием всех профильных 
специалистов, где выраба-
тывается тактика лечения. 
Проводится динамический 
контроль. Эффективность 
лечения контролируется, ве-
дётся  мониторинг для воз-
можного изменения схемы по 
мере проведения терапии».

«В хирургии принято обме-
ниваться опытом. Все могут 
выполнять операции, однако 
техника может различаться. В 

связи с этим очень полезно, 
когда специалисты имеют 
возможность наблюдать про-
цесс и учиться», – отметил 
министр здравоохранения 
КБР Рустам Калибатов, до-
бавив, что профессор Тер-
Ованесов прибыл в Нальчик 
для участия в научно-практи-
ческой конференции, однако 
специально для проведения 
операции приехал на день 
раньше.

В пресс-конференции при-
нимали участие также за-
меститель министра здраво-
охранения Заурбек Батыров 
и главврач онкодиспансера 
Минздрава Кабардино-Балка-
рии Малхаз Цикоридзе.

Вакцинироваться необходимо 
несмотря на количество антител

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 592 938 исследований путём те-
стирования. Выздоровели 24 020 человек, 
в том числе 12 – за последние сутки. Число 
умерших за истекшие сутки увеличилось на 
3 и составляет 508. В госпиталях получают 
медицинскую помощь 460 пациентов, из 
них 57 человек в реанимациях. Всего в двух 
госпиталях развёрнуто 580 коек. 

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, кото-
рые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать 

меры профилактики: носить маску в 
людных местах, часто мыть руки, держать 
дистанцию, избегать рукопожатий и объ-
ятий при приветствии. При повышении 
температуры – вызвать врача на дом. 

Минздрав продолжает распространять 
рекомендации для всех, кто желает знать 
что-либо о вакцинации. Сообщается, 
что проводить повторную вакцинацию и 
вакцинацию после болезни можно через 
6 месяцев любой зарегистрированной 
вакциной.

Сдачи анализов на антитела перед 
вакцинацией не требуется. Важно сво-
евременно вакцинироваться вне зависи-

мости от наличия и количества антител. 
Это связано с тем, что не существует 
утверждённого маркера определённого 
защитного уровня антител. Работы по 
установлению такого параметра нахо-
дятся в стадии исследования и пока не 
приняты, в том числе ВОЗ.

Вакцина против COVID-19 защищает 
человека от тяжёлого течения заболева-
ния и летального исхода. Чтобы защитить 
окружающих и себя, даже после вакцина-
ции необходимо соблюдать санитарные 
меры.

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65. 

Материалы рубрики подготовил Асхат МЕЧИЕВ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
– По сути, немецкие врачи 

спасли мне жизнь, – говорит 
гостья «Кабардино-Балкар-
ской правды». – Сильное 
искривление позвоночника 
угнетает органы дыхания, и с 
таким диагнозом люди долго 
не живут. 

Окончив школу экстерном 
в пятнадцать лет, она по-
ступила на экономический 
факультет КБГУ. Получив 
красный диплом, работала 
по специальности, хотя най-
ти работу было непросто. 

– По большому счёту, всё 
упиралось в физические 
ограничения, – признаётся 
Ася. – Переехав в Баксан, 
я попыталась устроиться в 
Пенсионный фонд. На тот пе-
риод это было единственное 
здание с пандусом, но меня 
туда не приняли. 

Ася обратилась к Главе 
республики с просьбой о 
трудоустройстве, и вскоре 
вопрос был решён положи-
тельно. Какое-то время она 
работала в Департаменте 
труда и социального раз-
вития Баксанского района. 
Потом переехала в Пяти-
горск и снова осталась без 
работы. На этот раз девушка 
выучилась на мастера ногте-
вого сервиса, и сейчас у неё 
небольшой салон красоты…

Три раза в неделю она 
занимается в спортзале, ри-
сует и с увлечением изучает 
турецкий язык. Кроме того, 
Ася любит читать. Среди её 
любимых писателей Даниел 
Киз, Сергей Лукьяненко, 
Джон Толкин, а одно из 
самых близких по духу про-
изведений – роман Михаила 
Булгакова «Мастер и Марга-
рита». 

Наша гостья очень любит 
животных. У неё дома живут 
кот, кошка и немецкая ов-
чарка Джейсон. 

Крылья её души

УСПЕХ

 – Это три генератора сча-
стья, – улыбается Ася. 

Недавно она вышла в 
финал конкурса красоты и 
таланта «Невская краса», в 
котором принимают участие 
девушки и женщины на ин-
валидных колясках. 

– Моя хорошая знакомая 
из Прохладного Инна Аннен-
кова стала победительницей 
этого конкурса в 2019 году. 
Сейчас она член оргкоми-
тета. Когда объявили набор, 
она предложила мне поуча-
ствовать, и я согласилась. 
На первом этапе отправила 
несколько фотографий. По-
том отослала видеовизитку 
и представила свой бизнес-
проект. В визитке я описа-
ла достопримечательности 
нашей республики, сделав 
акцент на их доступности 
для маломобильной группы 
населения. Надо сказать, что 
эта доступность оставляет 
желать лучшего. Я очень лю-
блю Нальчик и надеюсь, что 
когда-нибудь всё изменится, 
но пока в нашем городе люди 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья не могут 
в полной мере чувствовать 
себя комфортно. Конечно, 
за последние годы многое 
изменилось, но до идеала 
нам ещё очень далеко, – счи-
тает Ася Ахриева. – Пандусы 
есть практически везде, но 
зачастую они сделаны «для 
галочки». Смотреть на них 
грустно и смешно, а пользо-
ваться опасно. Не каждый 
экстремал на такое решится. 
Бывают и совершенно аб-
сурдные ситуации. На входе 
в здание сделан удобный 
пандус, но внутри человек 
упирается в ступеньки. На 
этом его самостоятельное 
передвижение заканчивает-

ся. Конечно, люди помогут, 
но чувствовать себя беспо-
мощным унизительно. 

По словам Ахриевой, с 
трудоустройством тоже не 
всё гладко. Формально ва-
кансии для инвалидов есть, 
но это почти никогда не 
работает. 

– На мой взгляд, это се-
рьёзное упущение, учиты-
вая, что 80 процентов коля-
сочников – это трудоспособ-
ные люди. У многих из них 
есть профессии, кроме того, 
они готовы учиться. Человек 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья может 
работать на компьютере, за-
ниматься бухгалтерией, чи-
нить бытовые приборы… Это 
огромный пласт населения, 
который не задействован. 
Большинство из нас не хо-
чет паразитировать на теле 
общества и жить на пенсию, 
на которую, если честно, не 
проживёшь. 

Вторым заданием для 
потенциальных финалисток 
стал бизнес-план, с при-
влечением маломобильной 
группы населения. 

– Ты либо их обслужива-
ешь, либо трудоустраиваешь, 
– объясняет Ася Ахриева. – В 
Кабардино-Балкарии нет ни 
одного специализированного 
реабилитационного центра 
для инвалидов-колясочни-
ков, и все они вынуждены 
сидеть по домам. По данным 
2016 года, у нас шесть с по-
ловиной тысяч колясочников, 
но в городе их не видно. Я 
предложила проект центра, в 
котором человека будут кури-
ровать со дня травмы. Его об-
учат пользоваться коляской, 
ухаживать за собой, помогут 
психологически. Необходи-
мы социальные работники, 

консультанты и психологи. 
В идеале – это люди с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Психолог, который 
говорит тебе, что после ава-
рии жизнь продолжается, 
но при этом ходит на своих 
ногах, воспринимается ина-
че, чем твой товарищ по 
несчастью. Я считаю, что 
инвалидность – понятие не 
столько физическое, сколько 
эмоциональное. Поэтому, 
пользуясь случаем, хочу 
обратиться к тем, кто пере-
двигается на колясках: для 
того чтобы наше положение 
в обществе изменилось, 
мы должны показать, что 
мы есть, а не прятаться по 
домам. Старайтесь жить, 
не вызывая отрицательных 
эмоций. Чаще улыбайтесь, 
будьте сильными и не за-
бывайте, что многое зависит 
от вас. 

Есть ли перспектива ре-
ализации такого проекта? 
По словам Аси, пять лучших 
бизнес-планов конкурсанток 
презентуют на междуна-
родном деловом форуме, 
который пройдёт в Санкт-
Петербурге одновременно с 
конкурсом «Невская краса». 
Что будет дальше, пока неиз-
вестно. Любой проект связан 
с деньгами, найти которые 
– задача не из лёгких. 

Финансирование – боль-
ная тема. После выхода в 
финал, Ася обратилась за 
помощью в администрацию 
Нальчика, но ответ пришёл 
неутешительный. На такие 
поездки денег в бюджете «не 
заложено». Примечательно, 
что Прохладненская адми-
нистрация оказалась не в 
пример щедрее. Она опла-
тила своей конкурсантке до-
рогу, проживание, питание, 
предоставила национальный 
костюм и даже заказала 
платье для дефиле. 

Эдуард БИТИРОВ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Защита проектов участников фи-

нальной части проходила на площадках 
Общественной палаты РФ и Российско-
го гуманитарного университета, а сама 
церемония награждения – в Колонном 
зале Дома союзов. «Для меня участие 
в конкурсе – уже победа, так как он на-
правлен на выявление, сопровождение 
и поддержку талантливых молодых 
граждан России, активно участвую-

щих в изучении и сохранении истории, 
развитии и осуществлении местного 
самоуправления родного края. И цель 
конкурса крайне важная и благородная 
– формирование у молодых граждан 
страны социально значимых ценно-
стей, взглядов и убеждений, уважения 
к историко-культурному наследию своей 
страны, своего региона, района и села», 
– говорит конкурсантка. 

Марианна Жубоева рассказала, 

что Ариужан  является руководителем 
недавно созданного в районе волонтёр-
ского центра, студентка второго курса 
Социально-гуманитарного института 
Кабардино-Балкарского госуниверсите-
та им. Х. М. Бербекова  по направлению 
«организация работы с молодёжью». 
Она успевает везде и во всём, совме-
щая учёбу в вузе с работой и результа-
тивной общественной деятельностью. 

Борис АУШИГЕРОВ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В Чегемском районе элек-

троснабжение также было бы-
стро восстановлено, однако в 
Нартане ветер повредил часть 
кровли школы-интерната для 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, 
№5, в Чегеме пострадало три 
домовладения, в Шалушке 
– шесть. Ущерб, нанесённый 
непогодой зданиям, в ближай-
шее время будет комиссионно 
обследован и оценён.

В Терском районе из-за об-
рыва линий электропередачи 
произошло частичное отклю-
чение электричества в ряде на-
селённых пунктов, пострадали 
кровли нескольких социальных 
объектов, частных домов и 
хозяйственных построек, пова-

Жилищно-коммунальные службы 
оказались готовы к непогоде

монтные работы уже завер-
шены. 

Падением многометровой 
сосны незначительно повреж-
дён памятник героям Вели-
кой Отечественной войны в 
Александровском сквере с.п. 
Александровское. 

Нанесён ущерб посевам 
сельскохозяйственных куль-
тур на сельхозпредприятиях 
района. Пострадали посевы 
кукурузы на зерно на 235 га, 
посевы овса на 20 га, посевы 
подсолнечника на 10 га. 

*   *   *
На оперативном совещании 

у Главы КБР представитель 
МЧС предупредил, что штормо-
вое предупреждение не снято, и 
в ближайшие двое суток можно 
ожидать повторения неблаго-
приятных природных явлений. 
Поэтому всем службам жизне- 
обеспечения поручено сохра-
нять режим повышенной готов-
ности.

Руслан ИВАНОВ

Урожай спасён от града

Хизир Чочаев – руководитель 
противоградовой службы

Как сообщил редак-
ции начальник управле-
ния сельского хозяйства и 
продовольствия районного 
муниципалитета Срафиль 
Моллаев, стихия реаль-
но угрожала градобитием 
посевам сельхозкультур, 
многолетним насаждени-

ям, хозяйствам населения 
и объектам жизнеобеспе-
чения практически во всех 
населённых пунктах района. 
Благодаря профессиональ-
ным действиям Северо-
Кавказской военизирован-
ной противоградовой служ-
бы Росгидромета, которая 

обслуживает пусковые уста-
новки, прикрывающие весь 
Черекский район, бедствие 
удалось предотвратить.

– Специалисты подраз-
делений службы, сосредо-
точенных в районе, сумели 
своевременно определить 
объекты для противогра-
довой ракетной атаки, про-
вели её и защитили район 
от стихии и значительного 
ущерба экономике,  – про-
комментировал С. Моллаев. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

Ариужан Маммеева награждена  дипломом 
второй степени  всероссийского конкурса

лены деревья. По информации 
управления сельского хозяй-
ства, на отдельных участках по-
легли посевы кукурузы. Ремонт-
ные бригады Терских РЭС к  
15 часам 5 июля полностью вос-
становили электроснабжение.

В Майском районе из-за 
поломки трансформатора 
некоторое время без электро-
снабжения в центре Майского 
и районе Пенькозавода на-
ходились 488 абонентов, в  
с. Ново-Ивановское – 57. Ре-
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Школьников обучили основам 
программирования

ЮБИЛЕЙ

Напомним, отбор школьни-
ков в «Яндекс.Лицей» прохо-
дил в сентябре прошлого года. 
Из сотни желающих попасть 
на бесплатную двухгодичную 
образовательную программу, 
разработанную и открытую 
при поддержке компании 
«Яндекс», к обучению были 
допущены 22 человека. Из них 
17 смогли одолеть программу 
первого этапа, длившегося 
с октября по апрель. Ребята 
освоили основы программи-
рования на языке рython – 
одном из самых популярных 
и востребованных языков 
программирования, который 
используется в «YouTube», 
«NASA» и «Яндексе».

По случаю завершения 
первого года обучения «ян-
декс-лицеистам» вручили 
сертификаты. В церемонии 
приняли участие министр 
просвещения, науки и по 
делам молодёжи КБР Анзор 
Езаов, министр цифрового 
развития КБР Ислам Ашхотов, 
региональный координатор 
проекта Фатима Кравцова, 
руководители образователь-
ных учреждений и родители 
школьников.

– Подводя итоги первого 
года, можно с уверенностью 
сказать, что проект состоялся. 
Поздравляю вас, выпускники 
первого года, с успешным 
преодолением этого сложного 

экзамена. Очень надеюсь, что 
это достижение станет лишь 
одной из ступеней в вашей 
долгой, счастливой, успешной 
жизни, – отметил А. Езаов, об-
ращаясь к ребятам.

Министр адресовал слова 
благодарности педагогам об-
разовательной программы.

Школьников поздравил  
И. Ашхотов, отметив, что впе-
реди их ждёт ещё много обра-
зовательных программ.

По видеосвязи к встрече 
присоединился академиче-
ский директор школьных про-
грамм по информатике и 
программированию компании 
«Яндекс» Александр Пово-
лоцкий:

– Наш первый учебный год 
завершён достаточно успеш-
но – большая группа ребят 
справилась с трудностями 
программы. Она действитель-
но сложная, и чтобы дойти до 
финала, нужно не только на-
учиться программировать, но 
и преодолевать собственные 
страхи, не бояться ошибок. 
Вы молодцы. Надеюсь, сле-
дующий год у вас будет такой 
же успешный, как и текущий. 
Спасибо вашим препода-
вателям, руководителям и 
координаторам площадки. 
Желаю всем ребятам хорошо 
отдохнуть летом, чтобы, на-
бравшись сил, приступить к 
следующему учебному году, 
а он ещё сложнее.

Второй год обучения будет 
посвящён основам промыш-
ленного программирования. 
«Лицеистов» научат модели-
ровать физические процес-
сы, создавать компьютерные 
игры, программировать се-
тевые приложения и ботов, 
создавать графические интер-
фейсы пользователя.

Впечатлениями от участия в 
программе поделился ученик 
школы №33 г. Нальчика Ахмед 
Колбунов:

– Это было непросто. «Ян-
декс.Лицей» занимает боль-
шую часть свободного вре-
мени. Был очень рад, когда 
на последней контрольной 
работе набрал необходимые 
баллы, чтобы перейти порог 
для поступления на второй 
курс. Счастлив, что сегодня 
я здесь, являюсь частью пер-
вого в Кабардино-Балкарии 
выпуска «Яндекс.Лицея», ко-
торый открывает школьникам 
новые горизонты, позволяет 
сделать первый шаг к про-
фессиональной карьере уже 
в девятом классе.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото автора

«Что писано душой, храниться
 будет в душах вечно» 

Он никогда не был оратором, 
но его все слушали и слышали

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Ответственная работа

Президент Российской акаде-
мии художеств Зураб Церетели 
поздравил Гуданаева с юбилеем. 
В приветствии, в частности, го-
ворится:

«Уважаемый Борис Долмато-
вич!

От имени президиума Рос-
сийской академии художеств и 
от меня лично примите самые 
тёплые сердечные поздравления 
с Вашим знаменательным юбиле-
ем – 70-летием!

Ваш жизненный и творческий 
путь посвящён искусству, и ака-
демия высоко ценит Вашу яркую 
творческую палитру... 

Вы стали почётным членом 
Российской академии художеств, 
которая по исторически сложив-
шейся традиции объединяет 
достойнейших людей современ-
ности, содействующих развитию 
отечественной культуры и искус-
ства, просвещению и воспитанию 
подрастающего поколения.

От всей души желаем Вам, 
уважаемый Борис Долматович, 
вдохновения и творческих радо-
стей, здоровья и благополучия.

Президент Российской акаде-
мии художеств, народный худож-
ник РФ З.К. Церетели». 

В последние годы мы, быть 
может, слишком часто употреб- 

ляем слова «гениальный», «та-
лантливый», «уникальный», 
говоря о писателях, поэтах и 
артистах. Но в данной ситуации 
имеем все основания использо-
вать эти эпитеты, не опасаясь 
впасть в излишнее преувеличе-
ние. Достаточно хотя бы один 
раз увидеть картины Бориса 
Гуданаева, чтобы убедиться, что 
это самобытный, яркий, неповто-
римый художник.

Огромная беззаветная любовь 
к родному краю и  его природе, 
истории, к его людям – вот что 
составляет основу творчества 
художника. «Мои планы связаны 
только с Тырныаузом», – говорит 
сам Б. Гуданаев. Он изображает 
реальную жизнь простых  людей, 
но сколько в этих лицах правды, 
красоты, благородства!

«Бориса, бесспорно, можно 
отнести к ряду лучших художников 
России – личность незаурядная 
и талантливая, в то же время он 
человек простой и открытый в 
общении, располагающий к себе 
собеседника с первых слов. После 
общения с этим человеком можно 
зарядиться на долгое время. И 
при всём этом создаётся впечат-
ление, что вся красота внутренне-
го мира мастера остаётся близкой 
и недосягаемой, как вершина 

горы», – пишет журналист Хасан 
Конаков. 

   Борис Гуданаев родился в 1951 
году в Казахстане. Окончил в 1983 
году Институт живописи, скульпту-
ры и архитектуры им. И.Е. Репина, 
аспирантуру под руководством 
профессора А.А. Мыльникова – из-
вестного мастера кисти, ныне вице-
президента Академии художеств 
России. Борис Долматович – член 
Союза художников России, участ-
ник республиканских, зональных, 
российских и всесоюзных выста-
вок. Его картины выставлялись за 
рубежом в Венгрии, Чехословакии, 
Польше, Турции, Бельгии, Америке, 
а первая большая выставка про-
ходила в Санкт-Петербурге в 1983 
году. Он автор росписей мозаичных 
панно, архитектурных объектов 
Кабардино-Балкарии, известных 
портретов Кязима Мечиева и Кай-
сына Кулиева.

Борис Гуданаев стал рисовать 
ещё в раннем детстве, когда жил 
в селении Кёнделен. Мастерил 
фотоаппарат из коробки и снимал 
детей, а фотокарточки рисовал и 
раздавал. 

У Бориса Долматовича была 
возможность остаться в северной 
столице, но его потянуло на роди-
ну. В его памяти навсегда останут-
ся слова Кайсына Кулиева:

У человека должен быть свой 
дом.

Свой отчий край, свой мир в  
краю родном.

Жить человек не может по-
другому.

С блестящим образованием, 
огромным желанием творить Бо-
рис Долматович вернулся в отчий 
край, где живёт и трудится во имя 
искусства. В 2019 году была за-
кончена работа над монументаль-
ным скульптурным комплексом, 
посвящённым основоположнику 
балкарской литературы Кязиму 
Мечиеву, в Нальчике.

Мы уверены, что у Бориса 
Долматовича Гуданаева большие 
планы. Желаем ему долгие годы 
радовать своим творчеством по-
читателей его таланта, помогать 
людям видеть красоту, любить 
всё сущее на земле, творить до-
бро, созидать, дорожить каждым 
прожитым часом и днём.

Творенье может пережить 
творца:

 Творец уйдёт, природой по-
беждённый, 

 Однако образ, им запечат-
лённый, 

 Веками будет согревать серд-
ца.

Управление культуры  
Эльбрусского муниципального 

района

Профессия санитарки – се-
рьёзный труд, а Марина Ха-
сановна делает свою работу 
безупречно. И это неважно, 
где нужна её сноровка: в пала-

те, коридорах, местах общего 
пользования. После дежурства 
Марины Куготовой всё сверкает 
чистотой, пациентам комфортно 
пребывать в больнице, ведь 
чистота и порядок позитивно 
влияют на настроение, улучше-
ние состояния и даже на успех 
лечения. Там, где трудятся такие 
люди как Марина Куготова, нет 
мелких дел. Да, на вершине про-
цесса – врачи, выполняющие 
свою благородную миссию, но 
успех дела зависит от того, на-
сколько слаженно работают все 
звенья. И это касается не только 
отделения микрохирургии глаза 
РКБ Минздрава КБР, которым 
руководит кандидат медицин-
ских наук – офтальмолог Марат 
Анатольевич Афаунов. Работа 

по подбору кадров велась тоже 
ответственно.

Из 58 лет своей жизни Марина 
Хасановна трудится тридцать 
лет. До больницы работала бух-
галтером-кассиром. Профессию  
счётных работников освоили её 
сын и дочь – Руслан и Альбина, 
в настоящее время занимающи-
еся бизнесом. Бабушке Марине 
дети подарили пятерых внуков.

А после работы Марина Ха-
сановна с супругом  трудятся в  
личном подсобном хозяйстве 
– выращивают овощи, фрукты, 
хорошее подспорье для большой 
и дружной семьи Куготовых,  ко-
торую уважают соседи и которой  
гордятся близкие.

Марина с улыбкой вспоми-
нает, как она юной девушкой 

из Каменномостского выходила 
замуж по выбору родителей. 
Брак оказался счастливым: не 
ошиблись мудрые старшие.  Она 
уже на пенсии, но подработка в 
отделении микрохирургии глаза 
в материальном отношении 
лишней не является. Марина 
Хасановна довольна всем, что 
ей даровала судьба. 

Обладая классической красо-
той, она не отказывает себе ни в 
чём, что делает женщину женщи-
ной. Любит красивую одежду, со 
вкусом  подбирает украшения.

Семь утра, больница начинает 
просыпаться, и, как по часам, на 
вахту заступает санитарка Мари-
на Куготова.

Адель СНЕГИНА.
Фото автора

Наиболее известные сборни-
ки рассказов и новелл Бориса 
Мазихова – «Вагъуэзэшибл» 
(«Созвездие Большой медведи-
цы»), «ПцIащхъуэ хужь» («Белая 
ласточка»), «Бжьыхьэр пщIащэ 
пылъэлъыжыгъуэщ» («Осень – 
пора листопада»).

Заметным событием литера-
турной жизни республики стали 
опубликованные им переводы 
на кабардинский язык повести 
Л. Н. Толстого «Хаджи-Мурат», 
исторического романа Влади-
мира Ворокова «Прощающие да 
простят», Эльберда Мальбахова 
«Страшен путь на Ошхамахо».

Мазихов хотел перевести на 
кабардинский язык повесть Эрне-
ста Хемингуэя «Старик и море». 
Мечтал написать роман или боль-
шую повесть о событиях начала 
90-х годов в Кабардино-Балка-
рии, в эпицентре которых он был 
и как редактор республиканской 
газеты, и как депутат Верховного 
Совета республики. 

В 2015 году в газете «Кабарди-
но-Балкарская правда» была опу-
бликована статья заслуженного 
работника культуры КБР Светла-
ны Моттаевой «Под счастливым 
знаком «семёрки», посвященная 
75-летию Бориса Мазихова. В 
ней, в частности, Светлана Му-
стафаевна пишет: «В его произ-
ведениях словам тесно, а мыслям 
просторно. Однако любовь и 
почитание и даже учёба, которую 
Борис прошёл у А. Чехова, вовсе 
не сделали его эпигоном, великие 
мэтры являлись для него лишь 
путеводными звёздами. Сегодня 
в галактике Бориса Беслановича 
уже своя звезда.  При всей зна-
чимости сделанного это человек 
удивительной скромности и не-
броского обаяния, негромкого 
голоса и в то же время звучного в 
произведениях, вышедших из-под 
его пера». 

Популярность Бориса Мази-
хова как оригинального, само-
бытного художника слова под-
тверждена многими фактами 
творческой биографии писателя, 
сделавшего ставку в своей работе 
на отражение жизни во всей её 
драматичной полноте».

Борис Бесланович считал, 
что секрет успеха любого про-
изведения – в сопереживании 
автора: «Если писатель не имеет 

эмоционального опыта, не ис-
пытывает никаких чувств к тому, 
о чём пишет… С холодной душой 
ничего не создашь, как бы ни 
владел языком. Должны быть 
чувства…»

Вот уже год, как его нет  с 
нами. Для всех нас это большая 
потеря. Ушёл из жизни заслу-
женный работник культуры Рос-
сийской Федерации, писатель и 
журналист, а вместе с ним ушла 
целая эпоха.

Счастье... Все его понимают 
по-разному и ищут  на разных 
дорогах. Для Мазихова оно было 
в любимой работе, добрых делах 
и умении доставлять радость 
людям. Разве подсчитаешь, 
скольким он помог, скольким 
дал дельный совет на жизненном 
пути?! Всегда восхищалась его 
воспитанностью, интеллигентно-
стью, спокойствием, осведом-
лённостью во многих областях 
деятельности. Он оставил неиз-
гладимый след в наших сердцах, 
в творчестве каждого журнали-
ста республики.

Мне посчастливилось прора-
ботать с Борисом Беслановичем 
более двадцати лет, и для меня 
он навсегда останется олице-
творением высочайшего стиля, 
жизненной мудрости, огромного 
таланта, блестящего профессио-
нализма, глубокой порядочности. 
В любой жизненной ситуации он 
оставался сильным стратегом, 
способным находить правильные 
решения. Он никогда не был 
оратором, но его все слушали и 
слышали.

Безусловно, это была одна из 
самых крупных и ярких фигур 
в журналистике той непростой 
эпохи. В течение многих лет Б. 
Мазихов возглавлял Союз жур-
налистов республики, работу 
которого он поднял на высокий 
уровень.

Мы с ним часто выезжали по 
работе в разные регионы Рос-
сии. И меня всегда восхищало, 
с каким уважением и почтением 
к нему относились  коллеги  из 
разных уголков нашей необъят-
ной Родины. 

Надёжный товарищ, объек-
тивный человек, настоящий ин-
тернационалист, он  с огромной 
душевной теплотой относился к  
молодым  журналистам. К нему 

можно было обратиться  в любую 
минуту  и получить дельный  со-
вет. У него был лишь один недо-
статок – величайшая скромность.

Сколько людских судеб, сколь-
ко имён прошло через журналист-
ский блокнот Мазихова, никто не 
считал. Писал он о людях разных 
профессий, чаще о тружениках 
села. И не просто рассказывал 
истории по принципу «родился-
женился», а раскрывал самые 
главные качества своего героя, 
выносил на поверхность то, о чём 
болела душа этого человека, что 
переживал он в минуты радости 
и печали. Многие статьи и очерки 
Мазихова вполне можно назвать 
законченными художественными 
произведениями. Только герои в 
них не вымышленные, а настоя-
щие, живущие рядом. 

Борис Бесланович стал ав-
тором и главным редактором 
первого в республике  биогра-
фического справочника о ве-
дущих журналистах печатных и 
электронных СМИ Кабардино-
Балкарии XX – XXI веков, где 
собрана информация о трёхстах 
пятнадцати журналистах, оста-
вивших яркий след в профессии. 
При подготовке «Энциклопедии 
кабардино-балкарской журна-
листики» он проделал большую 
поисковую работу, по крупицам 
собирая из различных источников 
сведения о коллегах. У него была 
мечта – установить памятник по-
гибшим на войне журналистам у 
Дома печати.

Таков был мой друг – Борис 
Мазихов. Человек, чьё имя на-
всегда останется в нашей про-
фессии. Журналист, который от-
мечен всеми самыми высокими 
профессиональными наградами, 
в том числе и такой, которая 
достаётся очень немногим: лю-
бовью, уважением и благодарно-
стью миллионов читателей.  

Он будет жить в памяти сво-
их родных, друзей и коллег как 
яркая неординарная личность, 
надёжный товарищ и добрый 
наставник.

Разият ШАВАЕВА, 
председатель Союза 

журналистов КБР

Им нужно больше, чем 
просто милосердие 

Фуад Владимирович  из 
редкой категории учителей, 
которые заботятся не только о 
получении детьми знаний, но 
и  помогают в школьные годы 
сохранить запас здоровья. 
Это очень актуально ещё и 
потому, что из современной 
школы с увеличением учеб-
ной нагрузки дети выходят не 
только с багажом знаний, но 
и всевозможными болезнями. 
А учитель Буранов работает 
над тем, чтобы нивелировать 
ущерб для здоровья от усерд-
ной учёбы.

Сначала районный конкурс, 
затем республиканский этап и 
конечная «остановка» –  феде-
ральный этап в Волгограде, в 
который вышли  85 педагогов 
России. 

– Тема, с которой  я участво-
вал в конкурсе, –  «Адаптивная 
физическая культура». Это 
работа с детьми с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья. Я пытался донести мысль 
о том, что в современном 
мире работа с такими детьми 
не должна  ограничиваться 
благотворительностью. Мило-
сердие – это очень хорошо, 
но я считаю, что им нужно 
все-таки большее, в том числе 
для реализации своих прав и 
получения качественного об-
разования.

– Большая проблема для 
таких детей – социализация и 
интеграция в учебный процесс, 
– считает Фуад и занимается 
с ними таким образом,  чтобы 
они вышли из школы попра-
вившими здоровье и  могли 
найти своё место  в современ-
ном мире. – Наша школа с 

2014 года является региональ-
ной экспериментальной пло-
щадкой по интегрированному  
обучению. Здесь два спортив-
ных зала – один для общих за-
нятий, а во втором установлены  
специальное оборудование и 
приспособления, где работают  
с детьми с ограниченными воз-
можностями здоровья  или ос-
вобождёнными от физкультуры.  

На уроках Фуада Владими-
ровича все дети занимаются 
вместе.  

Традиционно в школе прово-
дят «Весёлые старты», на кото-
рых соревнуются все ребята не-
зависимо от статуса здоровья. 

– Они очень хорошо интегри-
руются, – говорит Фуад Влади-
мирович. – Всегда интересно 
наблюдать, как здоровые дети 
подключаются к соревнова-
ниям и к концу конкурсов уже  
работают вместе как партнёры. 
Для них я отвожу роль по-
мощников, главных тренеров, 
объясняю задачу, ставлю цель.  
Проводим «мозговой штурм», 
дети определяются с направле-
нием, распределяют обязанно-
сти: кто-то занимается техникой 
безопасности упражнений на  
дистанции, кто-то суммирует 
баллы, затем подводим итоги.

Фуад пришёл к идее органи-
зации этого подхода к физиче-
ской культуре не случайно. 

– Я сам прошёл через это. 
У моего ребёнка проблемы с 
опорно-двигательной системой. 
Когда я начинал работать в гим-
назии, директор Фатимат Чаба-
ловна Моллаева предложила 
мне именно это направление. 
Я с большим удовольствием 
согласился, прошёл обязатель-

ные курсы переподготовки, но 
приходится постоянно учиться 
и самосовершенствоваться. 
Благо, сейчас много курсов, а 
во время пандемии и количе-
ство  электронных площадок 
для учёбы увеличилось. 

Ф. Буранов  получил разно-
стороннее образование. Окон-
чил  Нальчикский политехни-
ческий техникум в 1995 году, 
затем педагогический колледж 
Кабардино-Балкарского госу-
дарственного университета в 
2002-м. В  Центре непрерывно-
го развития при КБГУ им. Х.М. 
Бербекова получил ещё одну 
специальность – учитель фи-
зической культуры и основ бе- 
зопасности жизнедеятельно-
сти. 

Одним из своих достижений 
Фуад Владимировач считает 
вышедшую недавно методичку 
с его авторской программой,  а  
главной победой - то, что дети 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, выпускающи-
еся из школы,  находят себя в 
жизни. 

–  Наша замечательная де-
вочка Саният окончила школу,  
открыла салон и работает. 
Мальчик с нарушениями опор-
но-двигательного аппарата 
из-за детского церебрального 
паралича сейчас профессио-
нально занимается компьютер-
ной безопасностью. Ещё одна 
девочка, имеющая серьёзные 
проблемы со здоровьем,  ра-
ботает в системе общепита. 
Я считаю большой наградой 
слышать о  выпускниках на-
шей школы с ограниченными 
возможностями здоровья, что 
они находят себя в жизни, – по-

делился Фуад Владимирович 
размышлениями о мериле 
успеха. 

Фуад сам из учительской 
семьи, его отец преподавал 
технологию,  мама – биоло-
гию, а ближе к пенсии пере-
ключилась на родной язык.  
Сестра – тоже преподаватель. 
Но родители отговаривали 
юного Фуада идти в школу.  Он 
и сам прекрасно видел, что это 
очень сложный труд. Учитель –  
работа круглосуточная. Тем не 
менее поступил в педколледж. 
Окончив его, начинал работать 
в той же школе, где трудилась 
мама. Она помогала делать 
первые шаги в педагогике. 
Однажды, несмотря на успехи 
в школе, решил всё же уйти 
и заняться бизнесом. Уехал в 
Санкт-Петербург, там и нашла 
его директор гимназии Фатимат 
Моллаева,  предложив вернуть-
ся в школу. 

Коллеги шутят, что ему с 
такой родословной просто де-
ваться некуда, кроме как учи-
тельствовать. Теперь и сам 
рад, что вернулся и   работает 
именно в этой школе. 

– Директор школы  Фатимат  
Чабаловна – локомотив, кото-
рый  двигает  учителей вперёд, 
воодушевляет, ориентирует, от-
крывает в нас новый потенциал,  
– говорит он.

И директор школы не скупит-
ся на добрые слова о педагоге: 

– Он очень светлый человек, 
по внутренней сути – учитель, а 
не бизнесмен.

Ольга КЕРТИЕВА



Тираж – 1624 экз. 
Заказ – №1462. Индекс – 51530. Цена – 5 руб.
Время подписания номера по графику – 18.00. 
Подписан фактически – 21.00

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:
М. Биденко – дежурный редактор
О. Накова – редактор по выпуску
И. Погорелова, Р. Максидова   – корректоры

Газета отпечатана  в ООО «Издательство
«Южный регион», 357600,

Ставропольский край, г. Ессентуки, 
ул. Никольская, 5-а.

 За доставку газеты подписчикам 
от вечает Управление феде-
раль    ной почтовой связи КБР.
Тел. по КБР: 76-01-21; 
по г.о. Нальчик: 76-01-10.
 За качество печати отвечает 
ООО «Издательство «Южный 
регион».

Редакция не вступает в пе ре писку с авторами. 
Рукописи не ре цен зируются и не возвра ща ются.

Ответственность за со дер жа  ние и достовер-
ность рек ла м  ных материалов и объяв лений несут 
рекламодатели.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с 
точкой зрения редколлегии.

приёмная – 40-65-42; зам. гл. редактора – 42-68-68; зам. гл. ре-
дактора – 42-20-82; ответственный секретарь – 42-66-14; редак-
тор по выпуску – 42-20-86.

политики, права – 42-75-37; информации – 42-66-32; культу-
ры – 42-20-88, 42-70-27, 42-66-18; экономики – 42-75-70; спорта 
– 42-75-14; работы с силовыми структурами – 42-66-26; фото-
корреспонденты – 42-75-14; отдел рекламы и объявлений –  
42-69-96. 

ОТДЕЛЫ: 

ТЕЛЕФОНЫ:

Газета зарегистрирована 14 июня 1994 года Кабардино-Балкарской региональной инспекцией 
по защите свободы печати и массовой информации. Регистрационный номер – Н 0009. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ 
И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г.Нальчик, 
пр.им. В.И.Ленина,5.

 Интернет-версия: 
gazeta.kbpravda.ru

e-mail: 
kbpravda@mail.ru

Главный редактор 
Р.Б. БЖАХОВА

Редакционная коллегия
Н. Конарева (зам. гл. редактора),
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 
А. Габуева, А. Дышеков, 

З. Мальбахова 

42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru   РЕКЛАМА    42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ  

4 Кабардино-Балкарская правда

ДАТА СПОРТ

Служба прошла славный путь развития Кантемир Кодзов – обладатель 
юниорского Кубка Европы

РАСЦЕНКИ ООО «ТЕТРАГРАФ»

-
В нём приняли участие ми-

нистр внутренних дел по КБР 
Василий Павлов, секретарь 
Совета по экономической и 
общественной безопасности 
КБР Казбек Татуев, министр 
транспорта и дорожного хо-
зяйства КБР  Аслан Дыше-
ков, заместитель министра 
здравоохранения Кабардино-
Балкарии Татьяна Аникушина, 
начальник Северо-Кавказ-
ского института повышения 
квалификации филиала Крас-
нодарского университета МВД 
России Заурби Шхагапсоев, 
председатель общественного 
совета при МВД по КБР Рус-
лан Макушев, заместитель 
управляющего Кабардино-
Балкарским отделением ПАО 
«Сбербанк» Азамат Озроков, 
главный врач Перинатального 
центра Министерства здра-
воохранения Алёна Гаева, 
а также почётные ветераны 
службы.

Василий Павлов подчер-
кнул, что служба прошла слав-
ный путь развития, и сегодня 
сотрудники ГИБДД принимают 
все необходимые меры для 
снижения аварийности, кру-
глосуточно несут нелёгкую 
службу:

– Благодаря постоянной  
целенаправленной работе со-
трудников Госавтоинспекции 
мы поддерживаем порядок 

на дорогах. Особые слова при-
знательности ветеранам, кото-
рые отдали знания, умения и 
мастерство нелёгкой службе 
по укреплению безопасности 
дорожного движения. Они и 
сейчас делятся  богатым жиз-
ненным опытом с молодыми 
сотрудниками полиции.

Казбек Татуев поздравил 
сотрудников Госавтоинспек-
ции республики с праздником 
и пожелал им дальнейших 
успехов в службе и семейного 
благополучия.

Высокую оценку деятель-
ности республиканской Госав-
тоинспекции дало руководство 
Главного управления обеспе-
чения безопасности дорож-
ного движения МВД России. 
В приветственном адресе  
начальника ГУОБДД МВД 
России Михаила Черникова 
отмечено: «Госавтоинспекция 
получает сегодня серьёзную 
государственную поддержку, 
которая позволяет выполнять 
работу на более высоком уров-
не, и мы ежедневно оправды-
ваем эти вложения. Сегодня 
реализованные мероприя-
тия получили положительную 
оценку, спасены тысячи жиз-
ней». 

Собравшиеся почтили ми-
нутой молчания память 54 
сотрудников Госавтоинспек-
ции Кабардино-Балкарии, 
погибших при выполнении 
служебных обязанностей в 
разные годы.

Начальник управления 
ГИБДД МВД по КБР Роберт 
Яльмеев рассказал об истории 
становления службы и отме-
тил большой вклад в развитие 
подразделений Госавтоин-
спекции ветеранов.

Медали МВД России «За 
доблесть в службе» и «За бо-
евое содружество», а также  
Почётной грамоты МВД Рос-
сийской Федерации удостоены 
наиболее отличившиеся со-
трудники. Памятная медаль 
МВД России «85 лет ГИБДД» 
вручена  Заурби Шхагапсое-
ву, члену президиума Совета 
ветеранов ОВД и ВВ Муаеду 
Пихову, Руслану Макушеву,  
ветеранам службы.

За организацию старта в 
республике федеральной об-
разовательной программы 
«Детство без опасности»  По-
чётной грамотой Министер-
ства  здравоохранения КБР 
награждены Роберт Яльмеев 
и заместитель начальника 

отдела УГИБДД МВД по КБР 
Алла Моторова.

Лучшие сотрудники подраз-
деления отмечены Почётной 
грамотой и Благодарностью 
Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства, а также  
подарками от Кабардино-
Балкарского отделения ПАО 
«Сбербанк».

За активное участие в ре-
ализации на территории КБР 
проекта «Детство без опас-
ности» по профилактике дет-
ского дорожно-транспортного 
травматизма в рамках нацпро-
екта «Безопасные качествен-
ные дороги» Почётной грамо-
той МВД по КБР награждены 
Алёна Гаева и заведующая 
консультативно-диагностиче-
ским отделением Перинаталь-
ного центра Фатима Афаша-
гова. За активное участие в 
развитии добровольного объ-
единения учащихся «Юный 
инспектор движения», высо-
кие достижения в республи-
канском этапе всероссийского 
конкурса ЮИД «Безопасное 
колесо» и проводимую работу 
по профилактике детского 
дорожно-транспортного трав-
матизма в Чегемском районе 
Почётной грамоты удостоена 
учитель начальных классов 
чегемской школы №1 Елена 
Макоева.

Ирэна ШКЕЖЕВА

ПОЛИЦИЯ В ЛИЦАХ

-
-

-

Продолжил династию

За профессионализм его 
также поблагодарил  министр 
внутренних дел по КБР Васи-
лий Павлов.

– Столь высокая награда 
является результатом нала-
женной качественной работы 
и ежедневного кропотливого 
труда. Уверен, что ваш опыт 
и знания, ответственное от-
ношение к делу и в дальней-
шем будут способствовать 
поддержанию общественной 
безопасности и укреплению 
защиты прав и свобод граж-
дан, – отметил В. Павлов. 

Максим  Кравцев родился  
8 сентября 1987 года в Ставро-
поле, отец  Владимир Никола-
евич служил в подразделении 
вневедомственной охраны,  
мама Елена Ивановна рабо-

тает заведующей педиатри-
ческим отделением  детской 
поликлиники в Ставрополе.

– В школе предпочтение 
отдавал математике, русский и  
английский языки знал очень 
хорошо.  После окончания 
одиннадцатого класса по со-
вету отца поступил в Воронеж-
ский институт МВД России, 
– рассказывает М. Кравцев. 

Выбор профессии для него 
не дело случая. Он продолжа-
тель династии, поскольку де-
душки  родителей были воен-
ными офицерами. Благодаря 
этому факту и познакомились  
родители Максима, когда две 
военные семьи из разных 
уголков России оказались в 
Ставрополе. Они  учились в 
одной школе,  сидели за одной 
партой. В 1986 году пожени-
лись, в этом году их семейной 
жизни исполнится 35 лет.

– Моя  служба началась в  
2004 году, когда я поступил 
в институт по специализации 
«информационная безопас-
ность телекоммуникационных 
систем». После учёбы работал 
в центре связи Главного управ-
ления МВД по Ставрополь-
скому краю,  был инженером 
по обслуживанию линейно-

кабельных сооружений. В 
подразделении защиты ин-
формации оказался в 2011 
году во время переходного 
периода из милиции в по-
лицию, – рассказал Максим. 
– С сентября 2015 по май 2020 
года проходил службу в центре 
информационных технологий, 
связи и защиты информации 
УМВД России по Севастополю. 
Все сведения, которые есть в 
структуре МВД,  подлежат  за-
щите:  рабочие места, компью-
теры, служебные кабинеты, 
где  обсуждается техническая, 
криптографическая, органи-
зационная информация. Мне 
интересно было стать «техна-
рём» в системе МВД.  Казар-
менное положение в институте 
меня не пугало, потому  что в 
первую очередь дисциплина 
закаляет характер. 

Офицер женился рано, в 
2010 году родилась дочь, а в 
2014-м – сын.  Когда у сына 
обнаружили бронхиальную 
астму,   мама Максима посо-
ветовала сменить климат.  И с 
2015 года он  проходил службу 
в центре информационных 
технологий, связи и защиты 
информации УМВД России по 
Севастополю. Было тяжело, 

но  семья справилась, ощущая 
поддержку  родных и коллег. 
За пять лет М. Кравцев про-
шёл путь от старшего инже-
нера до начальника центра 
связи. 

Когда ему предложили 
перевод в Кабардино-Бал-
карию,  на семейном совете 
было решено переехать.  В 
мае 2020 года  Максим Вла-
димирович был назначен на 
должность начальника цен-
тра информационных техно-
логий, связи и защиты инфор-
мации МВД по КБР. Супруге 
Елене и детям – Елизавете и 
Егору  очень нравится здесь. 
Елена занимается домом,   
дочь перешла в пятый класс,  
увлекается танцами. Сын 
готовится к школе,  занима-
ется тхэквондо, уже  получил  
жёлтый пояс.

В семье Кравцевых  есть 
тра диция:   каждый год  
7 января все родные со-
бираются  в родительском 
доме в Ставрополе на со-
лянку. У  военного пенсионе-
ра времени достаточно для 
давних увлечений  рыбалкой 
и охотой. И каждый год он 
удивляет гостей новым ре-
цептом солянки. За одним 
большим столом в окружении 
детей и внуков время про-
ходит незаметно, но такое 
общение сближает старших 
и молодёжь. Двум офицерам 
есть что рассказать детям и 
внукам, которые, возможно, 
продолжат династию.

Ирэна ШКЕЖЕВА

 В минувшие выходные в португальской Коимбре про-
шёл Кубок Европы по дзюдо. В соревнованиях участво-
вали 326 юниоров и юниорок из 24 стран Старого Света.

Одолев в решающей схватке в весовой категории до 
66 кг товарища по сборной Абрека Нагучева, дзюдоист из 
КБР Кантемир Кодзов стал обладателем Кубка Европы.

Ранее наш спортсмен, выступающий параллельным 
зачётом за Ставропольский край и КБР, выигрывал Кубок 
Европы среди кадетов в чешском городе Теплице и пер-
венство Европы в этой же возрастной группе в Боснии и 
Герцеговине в 2018 году. В 2019-м Кантемир становился 
серебряным призёром Кубка Европы в Санкт-Петербурге 
и бронзовым медалистом юношеского первенства Европы 
в испанской Малаге.

Тренируют нашего дзюдоиста Дмитрий Иванов и Андзор 
Апхудов.

Во дворце спорта «Нефтехимик» г. Салавата (Баш-
кортостан) завершилось юниорское первенство России 
по тяжёлой атлетике. В соревнованиях приняли участие 
около 300 лучших спортсменов из 50 субъектов России. 
Сильнейших определяли в двоеборье – рывке и толчке.

По итогам прошедшего турнира двое представителей 
Кабардино-Балкарской Республики стали победителями 
первенства. Аслан Каскулов (тренер – Муаед Шаов), вы-
ступающий в весовой категории до 73 кг, набрал в сумме  
298 кг (рывок – 138 кг, толчок – 160 кг). Результат Хас-
Магомеда Балаева (вес до 109 кг, тренер – Магомед Жап-
пуев) – 360 кг (рывок – 160 кг, толчок – 200 кг).

Оба тяжелоатлета прошли отбор на первенство Европы, 
которое будет проходить в августе в Польше.

 В столице Татарстана – Казани в рамках федераль-
ного проекта «Спорт – норма жизни» национального 
проекта «Демография» прошла пятая летняя спарта-
киада молодёжи России, в которой участвовали около 
четырёх тысяч спортсменов.  

В финале летней спартакиады молодёжи России по 
тхэквондо в разделе кёруги (практическая отработка тех-
ники самозащиты) наша тхэквондистка Милана Бекулова 
(до 46 кг) одержала победу. На пути к финалу она про-
вела несколько поединков с опытными соперницами, а в 
решающем бою одержала верх над лидером «взрослой» 
сборной России в этом весе – действующей чемпионкой 
России москвичкой Ларисой Медведевой.

Тренирует спортсменку Амир Ахметов. 

Золотой «Дубль» 
в Салавате

Милана Бекулова 
одержала победу

В универсальном спорткомплексе в рамках второго 
этапа V летней спартакиады молодёжи России прошло 
первенство СКФО по дзюдо. За путёвки в финал спар-
такиады России боролись более 70 юношей и девушек.

На счету наших дзюдоистов семь наград разного до-
стоинства. Победителями зональной спартакиады стали 
Милана Кабулова (70 кг), Элианора Шорманова (44 кг) и 
Амаль Архестов (100 кг). Они прошли отбор в финал спар-
такиады России.

«Серебро» в активе у Арианны Каноковой, Ислама 
Уянаева и Залима Балкизова. У Артура Таова – «бронза».

Сборная Кабардино-Балкарии стала третьей в команд-
ном зачёте.

Тренируют наших дзюдоистов братья Беслан и За-
лимгери Дзуевы, Дмитрий Иванов, Анзор Апхудов, Залим 
Гаданов, Светлана Березгова, Руслан Ким, Темураз Мирзов 
и Залимхан Шогенов.

 

Прошли отбор в финал спартакиады России

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ

НА ПОЛИГРАФИЧЕСКИЕ УСЛУГИ ПО ИЗГОТОВЛЕНИЮ 
АГИТАЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ

при проведении избирательной кампании по выборам депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ восьмого созыва (ООО «Тетраграф», 360001, КБР, г. Нальчик, 
1-й Промышленный проезд, 13-А ИНН 0721061120, КПП 072601001, р/с 40702810600220001057 
в Северо-Кавказском филиале ПАО «Банк «Открытие», БИК/кор.счёт 048327780/3010181
0083270000780).

Цены указаны в рублях на одну единицу

Ушёл МЕЧИЕВ Хадис Алие-
вич, наш давний друг, коллега 
по работе в республиканских 
газетах, автор 20 поэтических 
книг, которые вышли в нашем 
издательстве. Мягкий, внима-
тельный, деликатный человек, 
заядлый шахматист, любивший 
детей и природу. Никогда не 
обсуждал и не осуждал людей, 
верил в добро и высший ра- 
зум. С его уходом в мире стало 
меньше романтиков. Добрая 
память светлому человеку Ха-
дису Мечиеву. 

Виктор и Мария Котляровы

-

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Ветеран и наставник молодёжи

Во времена СССР здо-
ровью рабочего человека 
уделяли самое пристальное 
внимание. Помните произ-
водственные гимнастики, 
добровольные спортивные 
общества, многочисленные 
команды по игровым видам 
спорта практически на всех 
заводах и фабриках. Руслан 
Хачетлов, труженик и на-
ставник молодёжи, хорошо 
помнит те времена. Без мало-
го полвека он работает на 
гидрометзаводе и 30 из них 
играл за заводскую команду 
в волейбол, неоднократно 
становился победителем и 
призёром городских и респу-
бликанских первенств команд 
промышленных предприятий. 
Руслан был чемпионом заво-
да по шахматам, шашкам и 
стрельбе из пневматической 
винтовки. А своё самое боль-
шое увлечение – волейбол не 
оставил даже после переезда 
в Кахун 20 лет назад. Ветеран 

труда, почётный донор России 
в то время тренировал сель-
скую волейбольную команду. 
В лице другого активиста и 
наставника сельской моло-
дёжи – Беслана Гуляжинова 
– Хачетлов обрёл друга и 
многолетнего соперника. Оба 
регулярно участвуют в турни-
рах по шахматам, волейболу 
и другим видам спорта, про-
водимых в честь памяти вы-
дающихся односельчан. 

Физкультура и спорт – два 
идола, которым поклоняется 
Руслан Хачетлов всю созна-
тельную жизнь. Помимо всего 
прочего, он в студенческие 
годы был чемпионом РСО-
Алания по боксу (учился во 
Владикавказе и занимался 
в секции), стал кандидатом 
в мастера спорта, получил 
золотой значок ГТО. В 1973-м 
пришёл на гидрометзавод в 
Нальчике и через два года 
создал женскую волейболь-
ную команду, успешно конку-

рировавшую с работницами 
«Телеавтоматики», «СКЭПа», 
Нальчикского завода полупро-
водниковых приборов. 

Активный образ жизни 
– фирменный знак семьи 
Хачетловых. Супруга Руслана 
Раиса проработала на гидро-
метзаводе восемь лет и тоже 
занималась спортом, была 
чемпионкой КБГУ по русским 
шашкам. Старшая дочь Аль-
бина на любительском уровне 
играла за сборную республики 
по волейболу, средняя Алёна 
занималась каратэ и джиу-
джитсу, младшая Алина в 
школьные годы – волейболом 
и настольным теннисом. Из 
троих сыновей Руслана только 
среднему Анзору заниматься 
спортом не позволило здоро-
вье. По стопам деда пошёл 
внук – Ислам Нартоков, ко-
торый активно занимается в 
секции настольного тенниса.

Недавно Руслан Хачет-
лов, несмотря на солидный 

возраст, стал бойцом поис-
кового отряда «Кавказский 
рубеж». «Развивая молодёжь 
физически, нельзя забывать 
о духовности, – считает вете-
ран труда и спорта. – Только 
те наши дети, которые бу-
дут чтить память советских 
солдат, сложивших голову в 
борьбе с фашистскими захват-
чиками, вырастут достойными 
людьми. Мы должны сделать 
всё, чтобы они ценили то, что 
для них сделали предыдущие 
поколения. Поэтому я и запи-
сался в отряд».    

Андемир КАНОВ.
Фото Артура Елканова

ЗАКОН

Ликвидированы ответным огнём
-
-

-

По версии следствия,  
3 июля примерно в 4 часа утра 
при проведении сотрудниками 
УФСБ России по КБР и ЦПЭ 
МВД по КБР совместных ме-
роприятий по установлению 
местонахождения членов не-

законных вооружённых фор-
мирований в районе теле-
вышки в Нальчике, а также в 
окрестностях села Баксанёнок 
были обнаружены и блокиро-
ваны две вооруженные группы 
общей численностью пять че-

ловек. На требование сотруд-
ников правоохранительных 
органов сдаться они открыли 
огонь. Ответным огнём со-
трудников правоохранитель-
ных органов нападавшие были 
ликвидированы. 

В настоящее время сле-
дователи и криминалисты 
следственного управления 
проводят детальный осмотр 
места боестолкновения, изъ-
яты огнестрельное оружие, 
взрывные устройства, назна-
чен ряд экспертиз. Расследо-
вание уголовного дела про-
должается, сообщает стар-
ший помощник руководителя 
следственного управления 
Мурат Багов.

Подготовила 
Зинаида МАЛЬБАХОВА

Тираж 
(экз.)

ФОРМАТ, КРАСОЧНОСТЬ

А5
 (4+0)

А 4 
(4+0)

А 3 
(4+0)

А 2 
(4+0)

А 5 
(4+4)

А 4 
(4+4)

А 5 
(2+0)

А 4 
(2+0)

А 3 
(2+0)

А 2 
(2+0)

Бумага мелованная 115 г/м2

1000 14,46 15,15 17,10 21,28 17,38 18,35 7,37 8,07 10.00 13,76

2000 8,00 8,62 10,71 15,00 10,92 11,83 4,17 5,00 6,95 10,77

3000 5,84 6,43 8,58 12,94 8,76 9,63 3,10 3,99 5,94 9,77

4000 4,76 5,36 7,51 11,90 7,67 8,55 2,57 3,47 5,42 9,29

5000 4,12 4,71 6,88 11,27 7,00 7,90 2,25 3,17 5,12 8,98

10000 2,82 3,61 5,59 10,00 5,75 6,81 1,61 2,56 4,51 8,38

Бумага офсетная 80 г/м2

1000 12,79 13,08 13,91 16,27 14,61 15,15 5,40 6,68 7,66 9,45

2000 6,89 7,10 8,20 10,60 8,69 9,18 3,47 3,82 4,80 6,68

3000 4,91 5,11 6,30 8,67 6,72 7,19 2,50 2,87 3,85 5,80

4000 3,94 4,10 5,36 7,72 5,74 6,19 2,00 2,40 3,38 5,36

5000 3,34 3,51 4,78 7,15 5,15 5,60 1,75 2,12 3,10 5,10

10000 2,16 2,55 3,64 6,00 3,96 4,63 1,14 1,55 2,56 4,55


